
 
Progression spirituelle d'un aveugle-né 

 

des ténèbres à la Lumière, de la mort à la vie 
 
 

Ezékiel 12:2 Fils de l’homme, tu habites au milieu d’une famille de rebelles, qui ont des yeux 
pour voir et qui ne voient point, des oreilles pour entendre et qui n’entendent point ; car c’est 
une famille de rebelles. 
Dans le N.T. le Seigneur Jésus est désigné 83 fois sous l'appellation de Fils de l'homme. C'est 
par Lui que l'Éternel Dieu, qui est Esprit, va accomplir le rachat des fils de l'homme en Adam, 
par l'incarnation de son Fils Jésus-Christ. 
 

Dans le texte de Jean 9 ce Fils de l'homme a un nom précis : Jésus = l'Éternel est salut 
 

Jean 9,1  Jésus vit, en passant, un homme aveugle de naissance.  
 

D'emblée, nous nous trouvons devant 2 personnes totalement différentes. L'une s'appelle Jésus 
"l'Éternel Sauveur", qui vit, en passant,  car il voit tout, selon les Ps.14,2 et 53,3 L’Eternel, du 
haut des cieux, regarde les fils de l’homme, pour voir s’il y a quelqu’un qui soit intelligent, 
qui cherche Dieu.  
L'autre n'a pas de nom, pas d'identité, et est aveugle. Il ne sait au juste d'où il est, où il est, ni 
où il va. Même son origine physique, ses parents, il ne pourrait les définir exactement. Il nous 
représente tous par notre nature originelle suite à la chute de notre père Adam. L'ennui c'est 
que l'homme naturel  croit avoir de bons yeux quoi qu'étant aveugle de naissance du point de 
vue spirituel. C'est ce que Jésus déclare aux religieux au v.41 : Jésus leur répondit : Si vous 
étiez aveugles, vous n’auriez pas de péché. Mais maintenant vous dites : Nous voyons. C’est 
pour cela que votre péché subsiste.  
 

L'homme non régénéré se trompe par de faux raisonnements sur son véritable état d'âme. 
Même les disciples de Jésus, qui étaient au contact avec Lui depuis peu, mais non encore 
baptisé en Christ, ont leur fausse idée de la situation présente. v.2 Ses disciples lui firent cette 
question : Rabbi, qui a péché, cet homme ou ses parents, pour qu’il soit né aveugle ? Ils ne se 
rendent pas compte à quel point leur question est stupide. Un nouveau-né peut-il avoir péché 
pour naître ainsi aveugle ?  
 

v.3  Jésus répondit : Ce n’est pas que lui ou ses parents aient péché ; mais c’est afin que les 
œuvres de Dieu soient manifestées en lui. L'homme regarde souvent, pour ne pas dire 
toujours, à l'apparence, mais Dieu regarde au cœur. Ce qui l'intéresse, c'est ce qu'il y a en 
l'homme aveugle et perdu, pour le sauver, et non comment c'est arrivé.  
Jean 12:46 Je suis venu comme une lumière dans le monde, afin que quiconque croit en moi 
ne demeure pas dans les ténèbres. Voilà pourquoi Jésus expose à ses disciples, encore 
aveugles spirituellement, le but de sa venue et de sa présence face à ce malheureux : se révéler 
comme étant la lumière qui éclaire tout homme sur sa condition de perdu ayant besoin d'un 
Sauveur. Pour cela il poursuit : 
 

v.4  Il faut que je fasse, tandis qu’il est jour, les œuvres de celui qui m’a envoyé ; la nuit 
vient, où personne ne peut travailler. 5  Pendant que je suis dans le monde, je suis la lumière 
du monde. Et il va le démontrer. Aujourd'hui encore, Jésus cherche les perdus à travers Lui en 
nous. Ne dira-t-il pas Vous êtes la Lumière du monde ?(Mat.5,14)  
 

v.6  Après avoir dit cela, il cracha à terre, et fit de la boue avec sa salive. Puis il appliqua 
cette boue sur les yeux de l’aveugle, - en quelque sorte il ramène l'homme à son origine 
boueuse de Gen.2,7, mais dans lequel il va insuffler sa vie, faire renaître celui qui le reçoit. Il 
faut que je fasse, en quelque sorte "il faut que je recrée". 
 
  
 



- v.7 et lui dit : Va, et lave-toi au réservoir de Siloé, nom qui signifie envoyé. Jésus, l'envoyé 
du Père ordonne donc à l'aveugle d'aller à un endroit précis : Siloé. L'aveugle est toujours 
aveugle, mais la foi commence à poindre dans son cœur à l'écoute de la Parole de Christ. Bien 
que ne comprenant pas grand chose à ce qui lui arrive, Il y alla, se lava, - démonstration des 
choses qu'on ne voit pas (Heb.11,1)- et s’en retourna voyant clair (cf.Luc 1,45   Heureuse 
celle qui a cru, parce que les choses qui lui ont été dites de la part du Seigneur auront leur 
accomplissement). Hébreux 11:6 Or sans la foi il est impossible de lui être agréable ; car il 
faut que celui qui s’approche de Dieu croie que Dieu existe, et qu’il est le rémunérateur de 
ceux qui le cherchent - même s'ils ne le voit pas, Lui. 
 

Une telle rencontre avec Jésus ne peut que susciter un grand changement dans la conduite de 
celui qui n'est plus aveugle. Toutes choses sont devenues nouvelles (2Cor.5,17). Tout 
l'entourage le remarque et va réagir en questionnement : 
v.8  Ses voisins et ceux qui auparavant l’avaient connu comme un mendiant disaient : N’est-
ce pas là celui qui se tenait assis et qui mendiait ? 9 Les uns disaient : C’est lui. D’autres 
disaient : Non, mais il lui ressemble. Et lui-même disait: C’est moi. 10  Ils lui dirent donc : 
Comment tes yeux ont-ils été ouverts ?  
Il m'est arrivé la même aventure lorsque le Seigneur Jésus s'est révélé à moi comme mon 
Sauveur et Seigneur, et qu'Il m'a guéri 25 ans après : curiosité, étonnement du voisinage et de 
la famille, mais aussi incrédulité dès que cette transformation était attribuée à Dieu. 
 

v.11  Il répondit : L’homme qu’on appelle Jésus a fait de la boue, a oint mes yeux, et m’a dit : 
va au réservoir de Siloé, et lave-toi. J’y suis allé, je me suis lavé, et j’ai recouvré la vue. C'est 
tout simple, je sais que c'est un homme nommé Jésus , mais c'est tout ce que je peux vous 
dire.  
Cependant, l'entourage est curieux et veut en savoir plus, non sur la personne du Seigneur 
Jésus, du Dieu qui sauve, mais où est-il ? L'homme naturel est aveugle spirituellement mais 
toujours friand de savoir les détails d'un fait qui lui paraît extraordinaire, cependant il n'est pas 
prêt à entendre la parole qui lui ouvrira les yeux du cœur. Que personne ici soit dans cette 
catégorie. 
 

v.12  Ils lui dirent : Où est cet homme ? Ils ne le connaissent pas davantage. Il répondit : Je 
ne sais. En effet, le nouveau converti ne sait pas grand chose sur son Sauveur, il se contente 
pour l'instant de découvrir sa nouvelle vie. Mais l'entourage ne l'entend pas de cette oreille, il 
veut consulter les experts, surtout religieux. 
 

v.13 Ils menèrent vers les pharisiens celui qui avait été aveugle. Voilà qui est cocasse : des 
aveugles spirituels conduisant un nouveau clairvoyant vers des experts aveugles ! 
 

v.14  Or, c’était un jour de sabbat que Jésus avait fait de la boue, et lui avait ouvert les yeux.  
Voilà qui va corser l'affaire. Le sabbat est plus sacré que celui qui en est la source et l'objet. 
 

v.15  De nouveau, les pharisiens aussi lui demandèrent comment il avait recouvré la vue.  
Tout changement d'attitude du chrétien, né de nouveau, ne peut que susciter la curiosité, 
surtout des religieux. Et il leur dit : Il a appliqué de la boue sur mes yeux, je me suis lavé, et 
je vois. Au début, c'est toujours tout simple de témoigner, mais ensuite ça devient pesant, 
surtout face aux questions captieuses des religieux qui ne l'entendent pas de cette oreille. 
 

v.16 Sur quoi quelques-uns des pharisiens dirent : Cet homme ne vient pas de Dieu, car il 
n’observe pas le sabbat. D’autres dirent : Comment un homme pécheur peut-il faire de tels 
miracles ? Et il y eut division parmi eux. Pour eux, le Ps.13:3 était clair : Tous sont égarés, 
tous sont pervertis ; Il n’en est aucun qui fasse le bien, pas même un seul. Ils ne discernent 
pas en l'homme Jésus la divinité de son Père céleste : Celui qui m'a vu a vu le Père (Jn.14,9). 
 

v.17  Ils dirent encore à l’aveugle : Toi, que dis-tu de lui, sur ce qu’il t’a ouvert les yeux ?   
La parole de l'homme guéri de sa cécité doit tout de même avoir une importance, alors 
écoutons-le : Il répondit : c’est un prophète. La révélation de la parole fait son chemin en lui.  
 



 
Après l’homme qu’on appelle Jésus du v.11, il discerne maintenant que c'est plus qu'un 
homme ordinaire : c’est un prophète, dit-il, et quel prophète ! Ainsi en est-il pour chacun 
d'entre nous, selon le Ps.119:130 La révélation de tes paroles éclaire, elle donne de 
l’intelligence aux simples - mais pas aux incrédules. A ceux-la : un voile est jeté sur leurs 
cœurs,16 mais lorsque les cœurs se convertissent au Seigneur, le voile est ôté. (2Cor.3,15-16). 
 

v.18  Les Juifs ne crurent point qu’il eût été aveugle et qu’il eût recouvré la vue jusqu’à ce 
qu’ils eussent fait venir ses parents. Mais cela va-t-il changer leurs pensées bien arrêtées ?  
 

v.19  Et ils les interrogèrent, disant: Est-ce là votre fils, que vous dites être né aveugle ? 
Comment donc voit-il maintenant ? Là commence la pression acharnée des religieux 
conduisant les parents au déni par crainte de perdre beaucoup. 
 

v.20  Ses parents répondirent : Nous savons que c’est notre fils, et qu’il est né aveugle ; 21  
mais comment il voit maintenant, ou qui lui a ouvert les yeux, c’est ce que nous ne savons. 
Interrogez-le lui-même, il a de l’âge, il parlera de ce qui le concerne. Apparemment réponse 
sage et prudente à des "faux sages". Mais hélas : 
 

v.22  Ses parents dirent cela parce qu’ils craignaient les Juifs ; car les Juifs étaient déjà 
convenus que, si quelqu’un reconnaissait Jésus pour le Christ, il serait exclu de la synagogue. 
v.23  C’est pourquoi ses parents dirent : Il a de l’âge, interrogez-le lui-même. 
 

En ce temps là, la synagogue n'étaient pas comme le Temple, mais en quelque sorte la 
"mairie" où se traitaient les choses de la loi, mais aussi les choses matérielles de la vie 
courante. Être exclu de la synagogue vous privait de bien des droits et avantages sociaux.  
Cela fait penser à ce qui est écrit dans le même sens en Apoc.13,17, concernant la bête des 
temps de la fin : Et elle fit que tous, petits et grands, riches et pauvres, libres et esclaves, 
reçussent une marque sur leur main droite ou sur leur front, 17 et que personne ne pût 
acheter ni vendre, sans avoir la marque, le nom de la bête ou le nombre de son nom. 
Combien succomberont alors par crainte d'avoir à souffrir la perte des moyens de subsistance 
? Et ce temps est proche. 
 

v.24  Les pharisiens appelèrent une seconde fois l’homme qui avait été aveugle, et ils lui 
dirent : Donne gloire à Dieu ; nous savons que cet homme est un pécheur. Donne gloire à 
Dieu !! en reniant son Fils parfait qui t'a guéri, et dont il sera dit en Héb.4,15 il a été tenté 
comme nous en toutes choses, sans commettre de péché. Cette fois notre homme s'enhardit et : 
 

v.25  Il répondit : S’il est un pécheur, je ne sais ; je sais une chose, c’est que j’étais aveugle et 
que maintenant je vois. Je ne suis pas docteur de la loi, mais je sais en qui j'ai cru. La preuve, 
il a changé complètement ma vie, oui,  j’étais aveugle et maintenant je vois. 
 

v.26  Ils lui dirent : Que t’a-t-il fait ? Comment t’a-t-il ouvert les yeux ? On veut des détails 
précis. L'ennemi de nos âmes, bien que vaincu, ne cessera jamais de poursuivre un vrai 
croyant pour lui ravir son assurance, sa paix. Alors que faire, que répondre ? Jac.4-7 répond 
résistez au diable, et il fuira loin de vous. C'est maintenant ce que va faire notre homme. 
 

v.27  Il leur répondit : Je vous l’ai déjà dit, et vous n’avez pas écouté ; pourquoi voulez-vous 
l’entendre encore ? Voulez-vous aussi devenir ses disciples ? Voilà qui sonne fort dans 
l'oreille des "sages", c'est même insupportable ! 

 

v.28  Ils l’injurièrent et dirent : C’est toi qui es son disciple ; nous, nous sommes disciples de 
Moïse. 29  Nous savons que Dieu a parlé à Moïse ; mais celui-ci, nous ne savons d’où il est.  
Jésus leur avait pourtant déjà parlé clairement au chapitre précédent 8,44, en leur disant :  
Vous avez pour père le diable, et vous voulez accomplir les désirs de votre père. Il a été 
meurtrier dès le commencement, et il ne se tient pas dans la vérité, parce qu’il n’y a pas de 
vérité en lui. Lorsqu’il profère le mensonge, il parle de son propre fonds ; car il est menteur 
et le père du mensonge. 
 

 



 
v.30  Cet homme leur répondit : Il est étonnant que vous ne sachiez d’où il est ; et cependant 
il m’a ouvert les yeux. 31  Nous savons que Dieu n’exauce point les pécheurs ; mais, si 
quelqu’un l’honore et fait sa volonté, c’est celui là qu’il exauce. 32  Jamais on n’a entendu 
dire que quelqu’un ait ouvert les yeux d’un aveugle-né. 33  Si cet homme ne venait pas de 
Dieu, il ne pourrait rien faire. Il a déjà dans la bouche les paroles que son Sauveur 
prononcera un peu plus tard : Sans moi vous ne pouvez rien faire.(15,5). 
Comme son nouveau Maître enseignait clairement, au risque de déplaire, lui aussi devient 
maintenant offensif, comme le feront les apôtres après la Pentecôte : Act.4:13 Lorsqu’ils 
virent l’assurance de Pierre et de Jean, ils furent étonnés, sachant que c’étaient des hommes 
du peuple sans instruction ; et ils les reconnurent pour avoir été avec Jésus. C'est là toute la 
différence entre un religieux sans vie et un chrétien né de nouveau. 
 

v.34  Ils lui répondirent : Tu es né tout entier dans le péché, et tu nous enseignes ! Et ils le 
chassèrent. 1Cor.4,13 avertit :  nous sommes devenus comme les balayures du monde, le rebut 
de tous, jusqu’à maintenant. Mais pas pour le Fils de Dieu : 
 

v.35  Jésus apprit qu’ils l’avaient chassé ; et, l’ayant rencontré, il lui dit : Crois-tu au Fils de 
Dieu ? Jusqu'à présent, notre miraculé à parlé de celui qui l'a guéri comme L’homme qu’on 
appelle Jésus , puis c'est un prophète, il lui manque la révélation supérieure, c'est pourquoi :  
 

v.36  Il répondit : Et qui est-il, Seigneur, afin que je croie en lui ?  = J'avoue ne rien savoir sur 
le Fils de Dieu, mais j'ai grande envie de croire pleinement en Lui. 
 

v.37  Tu l’as vu, lui dit Jésus, et celui qui te parle, c’est lui. Pas de grands discours persuasifs 
de la chair, mais simplement le : c'est moi, n'ayez pas peur, répétait plusieurs fois dans les 
évangiles. 
 

v.38  Et il dit : Je crois, Seigneur. Et il se prosterna devant lui. Cette dernière révélation, 
après : L’homme qu’on appelle Jésus , puis c'est un prophète , fait de lui un homme de foi, un 
adorateur. Quelle grâce pour lui comme pour tous ceux qui croient en Jésus-Christ comme 
leur Sauveur et Seigneur. Mais est-ce notre cas à tous ? Oui - non - mais pas de peut-être. 
 

v.39  Puis Jésus dit : Je suis venu dans ce monde pour un jugement, pour que ceux qui ne 
voient point voient, et que ceux qui voient deviennent aveugles.  
Suis-je un ancien aveugle à qui Jésus a rendu la vue spirituelle, ou suis-je toujours dans 
l'illusion d'y voir clair, et donc de ne pas avoir besoin du miracle de la nouvelle naissance ? 
 

v.40  Quelques pharisiens qui étaient avec lui (physiquement), ayant entendu ces paroles, lui 
dirent : Nous aussi, sommes-nous aveugles ? Toute question mérite réponse claire et précise. 
 

v.41  Jésus leur répondit : Si vous étiez aveugles, vous n’auriez pas de péché. Mais 
maintenant vous dites : Nous voyons. C’est pour cela que votre péché subsiste. 
 

Comment terminer ce message, si non en répétant la prière de Paul en Eph.1,17 :  que le Dieu 
de notre Seigneur Jésus-Christ, le Père de gloire, vous donne un esprit de sagesse et de 
révélation, dans sa connaissance,18  et qu’il illumine les yeux de votre cœur, (qu'il fasse 
tomber les écailles de vos yeux, comme pour Paul à sa conversion -  Act.9,18). pour que vous 
sachiez quelle est l’espérance qui s’attache à son appel, quelle est la richesse de la gloire de 
son héritage qu’il réserve aux saints, 19 et quelle est envers nous qui croyons l’infinie 
grandeur de sa puissance, se manifestant avec efficacité par la vertu de sa force. Amen ! 
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